

03-2025 Postulat – Pour une refonte durable de l'accueil de jour à Pully

Pully, le 03.12.2025

Ce postulat est déposé par le groupe vert'libéral pour donner suite au prévis d'intention 24-2025 sur l'orientation future de la politique de l'enfance et de la jeunesse à Pully et au rapport de la sous-commission des finances sur le budget 2026 de la DJAS. La commune de Pully fait face à une situation qui n'est plus tenable : alors que les coûts de la Fondation pour l'Enfance et la Jeunesse (FEJ) continuent d'augmenter, avec des pertes budgétées atteignant 33% en 2026 contre 28,7% en 2024, nous ne parvenons toujours pas à offrir suffisamment de places de crèche aux familles. Plus de 330 enfants, soit plus de 20% des 0-4 ans, demeurent en attente d'une place en crèche malgré les efforts et les nouvelles structures ouvertes.

Le système actuel a clairement atteint ses limites depuis plusieurs années. Plusieurs facteurs et enjeux expliquent cette impasse :

- des normes de plus en plus contraignantes ;
- des locaux souvent non adaptés, dont l'aménagement coûte cher ;
- des structures trop petites pour être exploitées efficacement ;
- un accueil parascolaire trop éclaté, générant des coûts et des contraintes pour les familles ;
- une gouvernance financière qui présente des lacunes.

À ce stade, continuer comme nous le faisons actuellement reviendrait à augmenter les subventions grevant le budget de la Commune de Pully, sans réussir à offrir une place de crèche à toutes les familles qui en ont besoin, ce qui diminuerait l'attractivité de la commune. Pour les parents concernés, ce manque de places a également des conséquences sérieuses, notamment dans leur capacité à préserver leur emploi, beaucoup de stress, des inégalités accrues, un risque de précarité pour les familles monoparentales, et une perte d'opportunité éducatives pour les enfants. Enfin, les discussions qui ont lieu actuellement au niveau cantonal anticipent d'une baisse des subventions cantonales, ce qui laisse envisager une charge plus lourde pour les communes.

Ainsi, nous invitons la Municipalité à étudier les propositions et mesures suivantes afin de remédier durablement à cette situation :

Mesures immédiates

1. Appliquer la révision prévue des grilles tarifaires dès l'automne 2026.
2. Mettre en place un processus régulier et transparent de révision des tarifs.
3. Renforcer la gouvernance du Conseil de Fondation de la FEJ.

Mesures structurelles

1. Mener une réflexion sur le modèle optimal des structures et leur taille.
2. Étudier la construction par la Commune de crèches mieux dimensionnées pour répondre aux

besoins afin de fermer les structures peu efficientes.

3. Engager une discussion avec les autorités cantonales et scolaires sur le résultat du projet pilote mené à Neuchâtel visant à intégrer l'accueil parascolaire directement dans l'école¹, et considérer le lancement d'un projet similaire à Pully.

4. Compléter ce projet pilote par l'étude d'un système de bons de garde, à l'image du modèle bernois, qui a permis de significativement réduire la liste d'attente en seulement 2 ans².

Il est urgent et nécessaire de repenser fondamentalement l'accueil de jour. Les familles ont besoin de places et la commune a besoin d'un système attrayant et économiquement durable. Ce postulat propose un cap clair et des mesures concrètes pour garantir une offre enfin adaptée aux besoins de notre population et aux capacités financières de notre commune.

Le groupe vert/libéral invite la Municipalité à préparer dans les meilleurs délais un plan d'action complet pour la refonte de l'accueil de jour, intégrant les mesures immédiates et structurelles décrites ci-dessus. Nous appelons de nos vœux une mise en œuvre anticipée et progressive des nouvelles dispositions, conformément aux possibilités offertes à la Municipalité.

Les postulants accueilleront favorablement toute proposition complémentaire de la Municipalité allant dans le même sens, notamment toute initiative permettant d'améliorer l'efficacité du système, de réduire les coûts ainsi que la liste d'attente et de garantir un accueil de qualité pour toutes les familles de la commune de Pully.

Au nom du groupe vert'libéral de Pully,

 Yves Currat  Serena De Rosa

Pour le Conseil communal du 10.12.2025

¹ <https://www.rts.ch/info/regions/neuchatel/2025/article/neuchatel-bilan-positif-pour-l-ecole-en-continu-un-modele-inspirant-29052188.html>

² <https://www.fambe.sites.be/fr/guide-des-familles/prise-en-charge-denfants/bons-de-garde>,
<https://www.biel-bienne.ch/fr/details.html/29/news/3344>